

Leçon 4

L'annonce de l'Évangile à Philippes

Passages bibliques

Actes 16.6-40

Vérité à souligner (VAS)

Dieu veut que chacun puisse croire en Jésus et entrer dans sa famille. (Vous pouvez télécharger sur internet une page en couleur sur laquelle la VAS est inscrite. Imprimez-la et montrez-la aux enfants au cours de la leçon pour qu'ils la mémorisent. Voir instructions sur le téléchargement dans l'introduction du manuel.)

Application

Enfant converti (ENC) : Ne pense pas que Dieu ne veut pas de toi ; place ta confiance en Jésus.

Enfant converti (EC) : Remercie Dieu de t'avoir amené dans sa famille et de t'avoir donné de nombreux frères et soeurs.

Aides visuelles

- ♦ Cartonnage : images 4-1 à 4-6.
- ♦ Une carte des voyages de Paul

Verset à mémoriser

« Par la foi en Jésus-Christ, vous êtes tous fils de Dieu. » Galates 3.26 (Aide visuelle et coupons-versets en couleur à télécharger sur internet.)

Jeu de révision

Les pois chiches

Activités

Des feuilles d'activités se trouvent à la fin de la leçon ou du manuel : activité 1 pour les 6-7 ans et activité 2 pour les 8-12 ans. Vous pouvez les photocopier et les remettre aux enfants. Ces feuilles peuvent aussi être téléchargées sur internet, en version couleur ou noir et blanc.

Activité supplémentaire

Des interviews

Plan de la leçon

Introduction

« Rien ne va plus » se dit Tristan.

Progression des événements

- Pendant son deuxième voyage missionnaire, Paul rencontre des obstacles.
- Il reçoit une vision lui indiquant d'aller en Macédoine.
- Lui et ses compagnons voyagent jusqu'à la ville romaine de Philippes.
- Ils annoncent l'Évangile à des femmes au bord de la rivière.
- Dieu ouvre le cœur de Lydie, puis elle est baptisée. **VAS/ENC**
- Paul et ses amis sont suivis par une esclave qui prédit l'avenir.
- Quand Paul ordonne au mauvais esprit de sortir d'elle, l'esclave est délivrée. **VAS/ENC/EC**
- Paul et Silas sont arrêtés, battus et jetés en prison.
- Vers minuit, ils chantent des louanges.
- Un tremblement de terre délivre les prisonniers.
- Le gardien veut se suicider mais Paul l'arrête.
- Le gardien demande ce qu'il doit faire pour être sauvé.
- Paul lui dit de croire en Jésus. **VAS/ENC**

Point culminant

Le geôlier et sa famille se convertissent.

Conclusion

Paul et Silas sont libres.

VAS/EC

Leçon

« Rien ne va plus » se dit Tristan. « C'est la pire semaine de ma vie ! Hier, je suis tombé de mon vélo et j'ai cassé mes lunettes. Aujourd'hui, ma petite sœur a renversé du jus de fruit sur mes devoirs et mon professeur m'a puni injustement. Maintenant j'apprends que la sortie de demain est annulée. Je n'en peux plus ! »

T'est-il arrivé de vivre une semaine difficile ? Peut-être as-tu, en quelques jours, rencontré plein de difficultés sans savoir pourquoi.

Alors que l'apôtre Paul commence son deuxième voyage missionnaire, il ressent un peu la même chose. Il voudrait annoncer la Bonne Nouvelle à d'autres, mais, ces jours-ci, chacune de ses tentatives échoue. Dès qu'il veut se rendre quelque part, la porte se ferme. Lorsqu'il change de direction, il rencontre un nouvel obstacle. C'est comme si Dieu disait "non" à chaque fois. Paul ne comprend pas, jusqu'à une nuit pas comme les autres...



▣ Lisez Actes 16.9.

Montrez l'itinéraire sur une carte.



Les lieux de culte se trouvaient souvent près des points d'eau pour les ablutions.

Le pourpre est une substance rouge foncé virant au violet, extraite de diverses espèces de mollusques. Seuls les riches et les magistrats pouvaient porter de tels vêtements.

Cartonnage 4.1

Il a une vision (une sorte de rêve) dans laquelle il voit un homme macédonien se tenir devant lui. La Macédoine est une région qui se trouve en Europe. Cet homme supplie Paul :

- « Viens en Macédoine et secours-nous ! »

Paul sait exactement ce que cela veut dire : Dieu lui demande d'aller là-bas car les européens ont besoin du salut en Jésus-Christ. Dès le lendemain, Paul et ses compagnons (Silas, Luc...) prennent le bateau pour aller en Europe et se rendent dans la ville romaine de Philippes.

Paul a l'habitude d'aller dans les synagogues pour y parler du Seigneur Jésus car il sait qu'il peut y trouver des Juifs. Mais il n'y a pas de synagogue à Philippes, sans doute parce que les Juifs y sont peu nombreux. Par contre, ils ont un lieu de prière au bord de la rivière.

Cartonnage 4.2

Un groupe de femmes y est rassemblé. Paul et ses amis s'en approche et s'assoient parmi elles. Ils attendent d'être invités à prendre la parole. Puis Paul se lève. De quoi pensez-vous qu'il va leur parler ? Il ne manque pas l'occasion de leur expliquer qui est Jésus et ce qu'il a fait pour elles.

Dans le groupe se trouve une femme qui écoute avec beaucoup d'attention. Son nom est Lydie. C'est une femme d'affaires qui vend des tissus teints en pourpre. En général ces tissus valent très chers. Ce commerce doit lui rapporter beaucoup d'argent. (Elle est originaire de Thyatire, une ville qui se trouve de l'autre côté de la mer.)

Lydie connaît déjà beaucoup de choses sur Dieu et croit en lui comme les Juifs, mais c'est la première fois qu'elle entend parler de Jésus. C'est pour elle une grande découverte.

La Bible dit qu'à cet instant, le Seigneur ouvre son cœur. Il lui donne la capacité de comprendre que Jésus, le Fils de Dieu, est mort pour elle. Lydie place sa confiance en lui.

C'est ce qui se produit lorsqu'une personne est sauvée : Dieu touche son cœur afin que cette personne réalise qu'elle a péché et qu'elle a besoin de lui. Elle peut alors aussi comprendre la Bonne Nouvelle de Jésus et croire en lui. Dieu ne réserve pas cela à une catégorie de personnes. Même si Lydie est différente de Paul et de ses compagnons, il l'aime et veut qu'elle lui appartienne.

Dieu veut aussi toucher ta vie. Peut-être ton cœur a-t-il été longtemps fermé à Dieu. Tu l'as peut-être ignoré ou rejeté jusqu'à maintenant. Il veut que tu réalises que tu as besoin de lui. Il veut t'aider à comprendre que Jésus a donné sa vie pour toi. Même si tu es différent de Paul et de Lydie, tu peux toi aussi accepter la Bonne Nouvelle, placer ta confiance en Jésus. Alors Dieu te sauvera. Il fera de toi son enfant. Tu rentreras dans sa famille.

Paul est transporté de joie en voyant le changement dans la vie de Lydie. D'autres personnes de la maison de Lydie décident aussi de croire, sans doute ses servantes et ses enfants. Ils sont baptisés. La maison de Lydie devient le lieu de rencontre des chrétiens de Philippes. Elle insiste pour que Paul et ses compagnons y logent. Toutes ces personnes ont de grands points en commun : le même Sauveur, Jésus, et le même Père céleste. Elles sont frères et sœurs dans la grande famille de Dieu. Cependant les ennuis arrivent...

Cartonnage 4.3

Alors que Paul et ses amis marchent à nouveau en direction du lieu de prière, il rencontre une femme esclave. Un mauvais esprit venant du diable (l'adversaire de Dieu) vit en elle et lui donne la capacité de prédire l'avenir. C'est une « diseuse de bonne aventure ». Ce qu'elle fait rapporte beaucoup d'argent à ses maîtres. Cette esclave commence à suivre Paul et ses compagnons, puis à crier de toutes ses forces :

- « Ces hommes-là sont des serviteurs du Dieu Très-Haut : ils viennent vous annoncer comment être sauvés ! »

Ce qu'elle disait n'est pas faux. Mais elle hurle ainsi après eux pendant plusieurs jours ! C'est insupportable. Les passants préfèrent probablement s'éloigner. Paul et ses amis ne peuvent annoncer l'Évangile comme ils le voudraient.

Paul est triste pour cette femme, mais aussi très mécontent de voir comment le diable l'utilise. Alors il décide de demander au Seigneur d'intervenir. Soudain, il s'arrête, se retourne et dit au mauvais esprit :

- « Je t'ordonne, au nom de Jésus-Christ, de sortir de cette femme ! »

Immédiatement, cet esprit la quitte. Là voilà libre ! Le diable n'a plus sa main sur elle. Elle met (sans doute) à son tour, sa confiance en Jésus.

Lisez Actes 16.14

VAS/ENC

Montrez la VAS



Vous pourriez ici saisir l'occasion de parler des dangers de l'occultisme. Expliquez aux enfants que de telles choses viennent du diable. Elles sont dangereuses et sont interdites par Dieu. Deutéronome 18.10-11.

VAS/ENC/EC

Montrez la VAS.

📖 Vous pourriez citer
Galates 3.26,28.



📖 Lisez Actes 16.20.



Pour qu'elle soit délivrée, il fallait que le Seigneur intervienne. Il est plus puissant que l'adversaire. Sais-tu que nous avons tous besoin d'être libérés ? Même si nous sommes différents de cette femme esclave, la Bible enseigne que nous sommes tous prisonniers du péché et du diable. Nous ne pouvons pas nous empêcher de désobéir à Dieu et sommes incapables de nous libérer par nous-mêmes.

Mais Jésus a donné sa vie pour nous. La Bible dit qu'il nous a rachetés par son sang. Il a payé le prix de sa vie pour que nous n'appartenions plus au péché et à l'adversaire, mais que nous appartenions à Dieu et faisons partie de sa famille. As-tu mis ta confiance en Jésus pour pouvoir être délivré ?

Alors, tu es devenu un enfant de Dieu. Chaque croyant est ton frère ou ta sœur. Tu appartiens à une grande famille qui comprend des gens très différents les uns des autres, et du monde entier. Il est important que tu rencontres régulièrement les autres chrétiens au club d'enfants ou à l'Église. Vous pouvez ainsi vous aimer et vous aider les uns les autres. Vous pouvez adorer Dieu ensemble et recevoir un enseignement de la Bible. Bien que vous soyez très différents, vous appartenez à la même famille, tout comme les chrétiens de Philippiques.

Cartonnage 4.4

Les maîtres de la jeune esclave sont furieux. Maintenant que le mauvais esprit est sorti d'elle, elle ne leur rapportera plus d'argent. Ils s'emparent de Paul et Silas et les entraînent sur la grand-place de la ville. Puis ils les accusent devant les magistrats (juges) :

- « Ces gens-là sont des Juifs qui jettent le trouble dans notre ville ! »

En voyant la colère de la foule et sans donner à Paul et Silas l'occasion de se défendre, les magistrats ordonnent qu'ils soient battus à coups de bâton. Ils les font ensuite jeter en prison et donnent au gardien l'ordre de les surveiller de près. Celui-ci décide de les enfermer dans le cachot le plus reculé, un endroit horrible. Il attache leurs pieds à des blocs de bois pour qu'il leur soit impossible de s'évader.

Paul et Silas ont sans doute très mal. Leur corps est couvert de plaies. Si tu étais à leur place, comment te sentirais-tu ? (*Laissez les enfants répondre.*) La Bible raconte qu'au milieu de la nuit, Paul et Silas prient et chantent les louanges de Dieu ! Comment est-ce possible ? Ils savent que Dieu est avec eux, quoi qu'il arrive, et qu'il a un plan. Il doit y avoir une raison pour laquelle ils ont été jetés en prison. Les autres prisonniers écoutent et sont probablement très étonnés.

Cartonnage 4.5

Soudain, tous entendent un grand bruit. La prison est secouée. Les portes s'ouvrent et les chaînes de tous les prisonniers se détachent. Un violent tremblement de terre a mis la prison sens dessus dessous ! Que vont faire les prisonniers ? C'est le moment rêvé de s'enfuir !

Le gardien se réveille en sursaut et voit toutes les cellules grandes ouvertes. « Tout le monde a pris la fuite » se dit-il. Il sait que ses chefs le puniront de mort à cause de cela. Alors, il préfère lui-même se mettre à mort sans tarder. Il tire son épée...

- « Arrête ! Ne te fais pas de mal, nous sommes tous là ! » crie Paul d'une voix forte. Il sait que Dieu aime cet homme et veut le secourir.

📖 Lisez Actes 16.28

- « Amenez-moi de la lumière ! » demande le gardien. On lui apporte des torches. Il se précipite dans la cellule de ces deux hommes qui louaient Dieu dans la nuit. Tremblant de peur, il se jette à leurs pieds. Puis, il les fait sortir et leur demande :

- « Que dois-je faire pour être sauvé ? »

📖 Lisez Actes 16.30

Un autre miracle ! Dieu a utilisé cet emprisonnement et un tremblement de terre pour faire réfléchir ce gardien de prison sur la chose la plus importante dans la vie : comment être sauvé du péché pour pouvoir vivre avec Dieu. Paul et Silas lui répondent immédiatement :

- « Crois au Seigneur Jésus-Christ et tu seras sauvé. »

📖 Lisez Actes 16.31

Dans les heures qui suivent, ils rencontrent sa famille et expliquent à chacun qu'ils peuvent être délivrés de 'la prison du péché et du diable'. Jésus, le Fils de Dieu, a donné sa vie pour leur libération. Après sa mort sur la croix, il est ressuscité. Aujourd'hui, il sauve tous ceux qui croient en lui. Il veut faire cela non seulement pour Lydie et sa famille, pour la femme esclave et pour le gardien, mais aussi pour toi !

« Croire » en Jésus, ce n'est pas seulement comprendre ce qu'il a fait pour toi, c'est mettre ta confiance en lui pour qu'il te sauve du pouvoir du péché et du diable. C'est commencer une nouvelle vie en tant qu'enfant de Dieu. C'est rentrer dans sa grande famille.

Peut-être te dis-tu : « Dieu ne veut pas de moi parce que j'ai été méchant » ou « Il ne me sauvera pas parce que je suis différent ». En réalité, Dieu regarde à chacun d'entre nous avec beaucoup d'amour et voudrait que nous puissions tous faire partie de sa famille. Si tu as du mal à comprendre comment tu peux être sauvé et devenir un enfant de Dieu, tu peux venir me voir (*précise où et quand*) pour que je t'explique davantage ce que la Bible dit à ce sujet.

Le gardien et sa famille croient et sont baptisés. Ils prennent soin de Paul et Silas, leur lavent les plaies et leur servent un repas. La Bible dit qu'ils sont remplis de joie.

Cartonnage 4.6

Le lendemain matin, les magistrats sont embêtés car ils savent qu'ils ont emprisonné Paul et Silas sans les avoir jugés correctement. Ils ne sont pas au courant de ce qui s'est passé dans la nuit et envoient un message au gardien pour qu'il les libère. Mais Paul dit aux messagers :

- « Comment ! Ils nous ont fait fouetter en public, sans jugement

VAS/ENC



📖 Lisez Actes 16.37

régulier, alors que nous sommes citoyens romains, puis ils nous ont jetés en prison. Et maintenant ils voudraient se débarrasser de nous en cachette. Il n'en est pas question ! Qu'ils viennent eux-mêmes nous mettre en liberté. »

Les magistrats ont peur que Paul se plaigne au gouvernement romain. Ils décident d'aller s'excuser auprès d'eux. Puis ils les prient de quitter la ville. Mais Paul et ses compagnons de voyage font d'abord une dernière visite. Peux-tu deviner à qui ? Ils disent 'Au revoir' aux croyants qui se rassemblent dans la maison de Lydie.

Qui se trouvent là ? Non seulement Lydie, la marchande de pourpre, mais sans doute aussi l'esclave qui, auparavant, prédisait l'avenir, et le gardien de prison avec sa famille. Le nombre de nouveaux chrétiens à Philippes grandit peu à peu. Ils forment un « joli bouquet » de personnes très différentes les unes des autres. Ils ont cru et font partie de la famille de Dieu. Ils vont pouvoir se réunir ensemble pour adorer Dieu et s'aimer les uns les autres.

Si tu as mis ta confiance en Jésus, voudrais-tu le remercier de t'avoir sauvé et de t'avoir pris dans sa grande famille ? Essaie d'aller régulièrement au club et à l'église pour pouvoir passer du temps avec tes frères et soeurs et prendre soin d'eux. Ensemble vous pouvez continuer à étudier la Bible, à prier et à louer Dieu. N'est-ce pas merveilleux que Dieu ait choisi tant de personnes si différentes les unes des autres pour faire partie de sa famille ?

Paul et Silas quittent Philippes. C'était une visite difficile, mais cela en valait vraiment la peine. Tout ce qui est arrivé faisait partie du plan de Dieu !

Révision de la leçon

Jeu de révision : les pois chiches

Placez d'un côté de la pièce deux bols de pois chiches avec deux cuillères à café. Placez de l'autre côté deux bols vides. Divisez les enfants en deux équipes. Quand un enfant répondra correctement à une question, il prendra la cuillère du bol de son équipe et essaiera d'y mettre un maximum de pois pour les transporter jusqu'au bol vide de l'autre côté de la pièce. Il ne devra pas se servir de sa seconde main au cours du transport. Il remportera autant de points que de pois acheminés. Si un pois tombe par terre, il ne pourra pas le récupérer et perdra un point.

Questions

- 1 Comment Paul a-t-il su qu'il devait se rendre en Europe ? (*Il a eu une vision au cours de la nuit : un macédonien l'appelait au secours.*)
- 2 Que fit Dieu pour Lydie au bord de la rivière ? (*Il lui ouvrit le coeur.*)
- 3 Plus tard, une femme suivit Paul et ses compagnons. Qu'avait-elle

VAS/EC

Montrez la VAS.

de particulier ? *(C'était une esclave qui rapportait beaucoup d'argent à ses maîtres. Un mauvais esprit vivait en elle et la rendait capable de prédire l'avenir.)*

- 4 Comment a-t-elle pu être délivrée ? *(Au nom de Jésus-Christ, Paul ordonna à l'esprit de sortir. Le Seigneur est plus puissant que le diable.)*
- 5 Pourquoi Paul et Silas louaient-ils Dieu en prison alors qu'ils venaient d'être battus ? *(Ils savaient que Dieu était avec eux et qu'il avait un plan.)*
- 6 Quelle question le gardien de prison a-t-il posé à Paul et Silas et qu'ont-ils répondu ? *(Que dois-je faire pour être sauvé ? Crois au Seigneur Jésus-Christ et tu seras sauvé.)*
- 7 Qu'est-ce qui a rendu le gardien et sa famille joyeux cette nuit-là ? *(Ils savaient que Jésus venait de les sauver.)*
- 8 Pourquoi Paul a-t-il demandé aux magistrats de se déplacer pour le libérer ? *(Silas et lui avaient été illégalement battus et emprisonnés.)*
- 9 Où se rendirent Paul et ses compagnons avant de quitter la ville ? *(Dans la maison de Lydie pour dire au revoir aux croyants.)*
- 10 Quand on fait partie de la famille de Dieu, pourquoi est-il important de rencontrer régulièrement les frères et soeurs ? *(Pour étudier la Bible, pour prier, pour louer Dieu, pour s'aimer les uns les autres...)*

Enseignement et mémorisation du verset : Galates 3.26

Une aide visuelle en couleur peut être téléchargée sur internet ainsi que des coupons-versets en couleur à distribuer aux enfants. Veillez à alterner explications et répétitions du verset.

Aïda et Jamel ont quitté leur pays d'origine. Ils ont perdu leurs parents pendant la guerre. A l'aéroport, leur nouveau papa et leur nouvelle maman les accueillent les bras grands ouverts et les embrassent tendrement. Ils leur disent : « Aïda, Jamel, vous faites à présent partie de notre famille. Vous êtes maintenant nos enfants et nous allons prendre soin de vous. » Ce changement n'est pas facile pour Aïda et Jamel, mais ils sont si heureux de retrouver un foyer. Ils viennent d'être adoptés.

Nous avons la chance d'avoir un parent ou des parents qui nous aiment et qui s'occupent de nos besoins. Mais sais-tu que Dieu t'invite à faire partie d'une deuxième famille, sa famille ? Il veut que tu sois son enfant. *(Lisez le verset dans votre Bible, puis montrez l'aide visuelle et faites-le lire aux enfants avec la référence.)* « Par la foi en Jésus-Christ, vous êtes tous fils de Dieu. » Galates 3.26

Fils de Dieu : Tu peux devenir un fils ou une fille de Dieu. Il t'aime et veut prendre soin de toi comme un bon père. Il veut que tu sois son enfant bien-aimé. Mais comment cela est-il possible ? *(Demandez*

aux enfants de relire le verset avec sa référence.)

Par la foi en Jésus-Christ : Tu seras adopté par Dieu si tu mets ta foi en Jésus. Comme nous l'avons dit dans la leçon, nous sommes prisonniers du péché et du diable et sommes incapables de nous débarrasser de nos fautes. Mais Dieu a envoyé son Fils Jésus pour nous libérer, en offrant sa vie sur la Croix. Aujourd'hui, il est vivant. Si nous plaçons en lui notre confiance, nous serons libérés et adoptés dans la famille de Dieu. *(Demandez aux enfants de relire le verset avec sa référence.)*

Tous : Y a-t-il quelqu'un qui ne puisse pas devenir fils ou fille de Dieu ? Non ! Ce verset nous rappelle que cette promesse est pour tous, du plus petit au plus grand. Tu pourrais, dès aujourd'hui, dire à Dieu que tu veux être libéré de tes fautes et devenir son enfant. Tu auras alors de nombreux frères et soeurs à travers le monde. Tu pourras chercher à les rencontrer régulièrement. *(Sur des post-its, dessinez des visages. Remettez ces post-its aux enfants. Avant chaque répétition, un enfant pourrait venir positionner son post-it sur un mot de l'aide visuelle. Continuez jusqu'à ce que le verset soit couvert de membres de la famille de Dieu.)*

Activités

Des feuilles d'activités sont proposées à la fin du manuel : activité 1 pour les 6-7 ans et activité 2 pour les 8-12 ans. Vous pouvez les photocopier et les remettre aux enfants. Ces feuilles peuvent aussi être téléchargées sur internet, en version couleur ou noir et blanc. Prévoyez des crayons. Assurez-vous que chaque enfant ait un support sur lequel s'appuyer lorsqu'il écrira ou dessinera.

Solutions pour l'activité 2 : « Vers le milieu de la nuit, Paul et Silas priaient et chantaient les louanges de Dieu. Les autres prisonniers les écoutaient. » Actes 16.25.

Activité supplémentaire

Une autre façon de réviser la leçon serait d'organiser des interviews de Paul, de Lydie, de la femme esclave et du gardien de prison. Les enfants pourraient préparer des questions/réponses et jouer ces personnages. Ces interviews seraient enregistrés et écoutés au début du prochain club.